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С Днём побеДы!

– Борис Евгеньевич, как складыва-
лось Ваше довоенное детство и юность? 
Что-то предвещало карьеру кадрового 
военного?

– Родился в послереволюционное 
время, 11 января 1921 года в г. Иваново 
Московской области. Кроме меня в 
семье было три брата. Происхождение 
родителей было благородным, пото-
му весьма опасным для того време-

ни. Дедушка был протоиереем. Мать 
окончила Смольный институт бла-
городных девиц. Отец – дворянин. 
Сейчас об этом говорят с гордостью, а 
тогда приходилось молчать и жить по 
новым, советским законам. Однако 
семья, особенно, дети полностью 
вписались в новый мир. Мы с братья-
ми жили дружно, занимались спор-
том, хорошо учились и впитывали всё 

лучшее, чему учили нас родители. С 
детства я был спортсменом, активно 
участвовал в школьной жизни, декла-
мировал стихи и неплохо пел на сцене 
и в узком кругу. Через всю жизнь  
пронёс своё увлечение художествен-
ной самодеятельностью и верность 
спорту. 

– Как пришла война?
– Со мной произошла та же история, 

что и со многими сверстниками. В 1938 

ПОБЕДА, КОТОРАЯ  
ВСЕГДА СО МНОЙ

Борис ЕвгЕньЕвич соколов – полковник запаса. во врЕмя войны – 
командир роты связи. в спискЕ Его наград: ордЕн «знак почёта», ордЕн 
отЕчЕствЕнной войны (1-ой и 2-ой стЕпЕни), два ордЕна «красная звЕзда», 
двЕ мЕдали «за БоЕвыЕ заслуги», мЕдали «за поБЕду над гЕрманиЕй», 
«за освоБождЕниЕ варшавы», «за взятиЕ БЕрлина», «за доБлЕстный труд 
в вЕликой отЕчЕствЕнной войнЕ 1941–1945 годов» и мЕдаль вЕтЕрана 
пЕрвой гвардЕйской танковой армии. в оао «внипигаздоБыча» пришёл 
раБотать в 1963 году. стаж раБоты в институтЕ – 17 лЕт. 

ПОлКОВНиК СОКОлОВ – В СТРОю ВЕТЕРАНОВ ОАО «ВНиПиГАзДОБычА»
До сих пор, спустя десятилетия, в России сложно найти семью, которая не 

потеряла бы в страшные годы Великой Отечественной войны кого-то из близ-
ких. Во многих домах бережно хранят драгоценные семейные реликвии: пожел-
тевшие от времени письма и фотографии военной поры. И такими нелепыми, 
странными кажутся сегодняшние попытки переписать, исказить историю! Ведь, 
к счастью, живы свидетели. Они помнят события тех лет с отчётливостью, 
словно всё происходило лишь вчера. В дни празднования 66-ой годовщины побе-
ды в Великой Отечественной войне наш рассказ – о ветеране Б.Е. Соколове. 
Начиная с 1963 года, 17 лет он работал в ОАО «ВНИПИгаздобыча». И потом 
не терял связи с родным трудовым коллективом. Его фронтовая закалка и опыт 
участия в проектировании гигантских объектов газовой промышленности в 
1960–70-х годах, благодаря которым и сегодня так эффективна газовая отрасль 
и высок экспортный потенциал страны, бесценен для молодёжи института. 
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С Днём побеДы!

году окончил  среднюю школу и в сле-
дующем году поступил в Ивановский 
текстильный институт на прядильный 
факультет, где успел проучиться всего 
18 дней. 1 сентября 1939 года началась 
Вторая мировая война, и СССР начал 
подготовку к возможному отражению 
нападения, одновременно стараясь 
сохранить мир с Германией. В связи 
с этим был принят Указ президиума 
Верховного совета СССР, обязываю-
щий всех лиц, окончивших средние 
учебные заведения, получить военную 
профессию и отслужить в армии. Во 
исполнение этого Указа меня и напра-
вили служить в Белоруссию, а вскоре 
– на учёбу в военное училище связи 
в г. Орджоникидзе (Владикавказ). 
Окончил училище в звании лейте-
нанта.

Ранним утром 22 июня 1941 года я 
дежурил, и мне первому в батальо-
не пришлось узнать о начале войны 
и доложить командиру. Тот, помню, 
не смог сразу принять эту страшную 
весть, но… действительность не изме-
нить. Вся страна, замерев у обще-
ственных радиоприёмников, слушала 
обращение Вячеслава Михайловича 
Молотова: «Наше дело правое. Враг 
будет разбит. Победа будет за нами». 
Эти слова как заклинание запомнили 
миллионы людей… Так война вошла в 
каждую семью.

С этого момента всё изменилось 
и в моей жизни, я окончательно 
стал взрослым и полностью осознал 
ответственность за защиту страны. 
Летом наша рота охраняла Военно-
Грузинскую дорогу, а в середине сентя-
бря нас отправили на Юго-Западный 
фронт. Меня распределили в 19-ую 
отдельную разведывательную бригаду 
особого назначения под руководством 
полковника, впоследствии маршала 
Советского Союза И.Х. Баграмяна. 
Назначили командиром взвода 
связи. Бригада дислоцировалась под 
г. Николаевым, на Украине. Перед 
нами стояла задача – при отступле-
нии войск ликвидировать особо важ-
ные объекты: линии электропередач, 
электростанции, судоверфи, мосты 
и прочее, дабы противник не смог 
использовать их. Мы, как связисты 
особого назначения, протягивали 
кабели для подготовки взрывов этих 
объектов. 

4 ноября 1941 года во время воен-
ных действий в городе Каменске-
Шахтинском меня контузило, да и к 
тому времени большая часть техники 
нашего подразделения была факти-
чески утрачена. Взвод эвакуировали 
окружным путём в Астрахань, к месту 
размещения запасного полка связи. 
Там мне, лейтенанту, как получив-
шему боевое крещение, доверили 
учебную роту, состоящую из 102-х 
девушек, которым едва исполнилось 
18 лет. За пару месяцев учёбы они 
получили квалификацию военных 
связистов.

– Правда ли, что свою любимую 
супругу Вы встретили именно в это 
время, в тылу?

– Шла война, но мы оставались 
совсем юными людьми со свойствен-
ными этому возрасту интересами. По 
дороге к месту назначения роту на 19 
дней задержали на железнодорожной 
станции Екатериновка Саратовской 
области, поскольку нужно было про-
пустить вперёд  составы с артиллери-
ей. И мы не стали отсыпаться эти три 
недели, а решили принести с собой 
праздник населению районного цен-
тра. Быстро организовали вечера в 
местном Доме культуры, с концер-
тами и танцами. Выступали сами, 
талантов в роте было хоть отбавляй, 
даже профессиональный оперный 
певец имелся. Я знал множество сти-
хотворений и читал их со сцены, к 
счастью, Бог не обидел ни голосом, 
ни слухом. Нашлись и танцоры, и 
певцы, и актёры. На такие вечера с 
радостью приходила местная моло-
дёжь. Это была отдушина в окружив-
ших со всех сторон бедах, крохотный 
оазис в адской пустыне войны. И 
юные души упивались счастьем этого 
невольного перерыва. Здесь я впер-
вые увидел будущую жену Ольгу, сту-
дентку географического факультета 
Московского государственного уни-
верситета. Многие студенты и препо-
даватели МГУ с началом войны ушли 
на фронт, сам вуз  был эвакуирован 
в г. Ашхабад, часть студентов разъ-
ехалась по домам. И Оля вернулась 
к родителям в Екатериновку, начала 
преподавать в местной школе. Нет 
нужды говорить, что я влюбился в 
неё с первого взгляда и пронёс это 
чувство через всю войну и, более того, 
через всю жизнь. И сейчас, когда мне 
исполнилось 90 лет, продолжаю счи-
тать Олю самой прекрасной женщи-
ной на свете.

– Ольга Ивановна, – обращаюсь к 
супруге Бориса Евгеньевича, – чем 
привлёк Ваше внимание будущий муж 
при первой встрече?

– Боря настолько понравился мне 
с первого же взгляда, что я сказала 
подруге, с которой пришла на танцы: 
«Вот за него вышла бы замуж». В этот 
же вечер мы познакомились, и после 
танцев Борис пошёл меня провожать. 
Все эти 19 дней мы не расставались…  
Уже тогда на небесах зажглись две 
наших звезды. 

– Борис Евгеньевич, война прервала 
личную жизнь, вернув Вас на фронт. 

–  Война свела и снова развела нас. 
Оставалась одна радость – полевая 
почта. Девичья рота под моим коман-
дованием была направлена на Юго-
Западный фронт, на Курскую дугу. 17 
апреля 1943 года я был тяжело ранен в 
ногу. В госпитале меня навестил пред-
ставитель только что сформирован-
ной 1-ой Гвардейской танковой армии 
и предложил должность помощни-
ка командира роты связи, а затем 

и командира роты. В составе этой 
армии я воевал на Курской дуге и был 
награждён орденом Красной Звезды,  
участвовал в освобождении Украины 
и Польши, получил польскую медаль 
«За Варшаву 1939–1945». Танковая 
гвардия прошла три тысячи огненных 
километров. Берлинской операцией 
закончился мой боевой путь в рядах 
1-й Гвардейской Краснознамённой 
танковой армии. В Берлине я встре-
тил Победу. Уже не было боёв, пре-
кратились артобстрелы, наступила 
тишина. 

– Как Вы праздновали Победу? 
– Берлинский спортивный комплекс 

«Олимпиапарк», центром которого 
является стадион «Олимпиаштадион», 
был построен ещё до Первой миро-
вой войны, когда Германия получила 
право принять Летние Олимпийские 
игры 1916 года. Война помешала, а вот 
Одиннадцатые летние Олимпийские 
игры проходили в 1936 году в Берлине. 
На этом самом потрясающем стадио-

С ДНЁМ ПОБЕДЫ!
Уважаемые участники Великой 

Отечественной войны, труженики 
тыла! Ваше поколение в жестоких 
боях и неустанном труде отстояло 
независимость страны и право народа 
на свободное существование. И мы 
рады быть наследниками и продолжа-
телями традиций старшего поколения, 
выдержавшего тяжкие испытания 
военных лет. Мы благодарны за пода-
ренное нам мирное небо и возмож-
ность созидательного труда на благо 
Отечества. 

Сегодня мы прилагаем все усилия 
для развития газовой отрасли эконо-
мики – одной из ключевых для всей 
страны, во имя процветания России и 
достойных условий жизни ее граждан. 

Поздравляю вас и коллектив инсти-
тута, наших друзей и партнёров с днём 
Великой Победы! Желаю здоровья, 
семейного благополучия, успехов в 
труде, счастья!

Генеральный директор  
ОАО «ВНИПИгаздобыча»  

В.И. Милованов     
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С Днём побеДы!

не 9 мая я участвовал в товарище-
ском футбольном матче между нашим 
полком связи и мотоциклетным пол-
ком. Мне отвели роль вратаря, и наша 
команда выиграла со счётом 3:1. Так 
что для нашего полка 9 мая стал днём 
двойной победы: Великой и спортив-
ной, ставшей возможной только бла-
годаря первой. 

– Как сложилась послевоенная 
жизнь?

– Ещё пять лет служил в Германии. 
Был комендантом г. Хеллерау, под 
Дрезденом. В мае 1946 года смог нена-
долго выбраться в Москву, где меня 
уже ждала Оля. В 1943 году МГУ был 
реэвакуирован, она смогла продол-
жить учёбу и весной 1946 года полу-
чила диплом. Я нашёл её в общежитии 
университета. Встреча взволновала. 
Гуляя по Москве, мы случайно набрели 
на ЗАГС, где и оформили свои отноше-
ния – тогда законы были проще. Перед 
нами открылись новые перспективы, 
счастье поглотило полностью. Однако 
служба ждала, и я уехал в Дрезден. 
Вскоре семья соединилась, чтобы 
больше уж не расставаться. Ольга 
Ивановна в качестве жены приехала 
ко мне в Германию. Для неё нашлась 
должность экономиста в советской 
военной администрации г. Хеллерау. 
Здесь же родилась дочь Наташа. За 
время проживания в Восточной 
Германии мы проехали по всей стране, 
изучили её достопримечательности – 
от Берлинского зоопарка до варьете. 
В общем, использовали возможности 
культурного обогащения. 

– В 1950 году вернулись на Родину…
– Да, в гостях хорошо, а дома 

лучше. Капитаном я покинул 
Дрезден и продолжил военную служ-
бу в г. Черновцы. Десять лет отслу-
жил на Украине, за это время окон-
чил годичные высшие курсы связи 
в Киеве. Дослужился до майора и 
демобилизовался. Затем мне были 
присвоены звания подполковник и 
полковник запаса. 

К этому времени у супруги умер отец, 
и её мать, продав дом в Екатериновке, 
купила жильё в Саратове. Это повли-
яло на наш выбор места жительства. 
В 1960 году мы с женой и дочкой обо-
сновались в Саратове. Я начал рабо-
тать начальником отдела снабжения 
на Химкомбинате. 

– Как началась Ваша работа во 
«ВНИПИгаздобыче»?

– В 1963 году появилась возмож-
ность устроиться по специальности 
связиста, приобретённой на военной 
службе, в отдел связи Государственного 
проектно-исследовательского инсти-

тута «Востокгипрогаз» (так с 1956 
года называлось нынешнее ОАО 
«ВНИПИгаздобыча»). Этот год стал 
для меня примечательным, во-первых, 
в связи с устройством по специально-
сти в институт, ставший для меня род-
ным – 17 лет отработал, не шутка. И, 
во-вторых, потому что бросил курить, 
щадя женщин в своём отделе. 

– Чем запомнились эти годы? 
– Мне повезло участвовать в гран-

диозных проектах Советского Союза 
как раз в те годы, которые сейчас 
называют «золотыми годами» газовой 
отрасли. Как главному специалисту 

курская дуга, 1943

до войны
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С Днём побеДы!

по радиосвязи, пришлось заниматься 
внедрением радиорелейной связи при 
проектировании и разработке газовых 
месторождений. Зная в совершенстве 
военные системы связи, выполнял 
стоявшую тогда задачу внедрения 
их в газовую промышленность. Вся 
Средняя Азия; Север; Сибирь, вклю-
чая Норильск и Уренгой; Афганистан 
– вот далеко неполный перечень мест, 
где побывал с 1963 по 1980 год, про-
ектируя и налаживая связь на газо-
проводах с использованием телеме-
ханики. 

Назову лишь несколько объектов, 
наиболее крупных и запоминаю-
щихся. Это магистральный газопро-
вод Мессояха – Норильск и объек-
ты Мессояхского месторождения (а 
ведь это был первый в СССР опыт 
проектирования месторождения и 
газопровода за Полярным кругом!). 
Запомнились поездки во время стро-
ительства газопровода Вуктыл-Ухта, 
работы на месте будущего города 
Новый Уренгой (первая команди-
ровка была в 1964 году, когда этого 
города ещё не было на карте;  затем 
меня направляли туда в командиров-
ку ещё несколько раз), работы на 
месте Берёзовской группы газовых 
месторождений (Ямало-Ненецкий 
автономный округ Тюменской обла-
сти). Одним из ярчайших эпизодов 
считаю работы на строительстве 
Уренгойского газоконденсатного 
месторождения и магистрального 
газопровода Уренгой – Надым (пер-
вые кубометры газа в газопровод 
были поданы в апреле 1978 года). 
Последние несколько лет моей рабо-
ты  связаны, в первую очередь, с 
месторождениями Западной Сибири.

Пожалуй, на этом моё участие в 
больших проектах завершилось. Об 
остальных знаю лишь из газет и 
по рассказам коллег. А в указан-
ный период, по мере возможности, 
внёс свой вклад в развитие газовой 
отрасли.

Все 17 лет трудовой деятельно-
сти в институте старался полностью 
выкладываться, работать в полную 

силу, использовать весь свой потен-
циал. Надеюсь, что мне удалось 
вложить частицу своей души в про-
екты, в которых участвовал наш 
институт.

– Вы получили памятный знак «100 
лет нефтяной и газовой промышлен-
ности СССР» за создание Генеральной 
схемы развития газовой промышленно-
сти СССР из рук самого министра газо-
вой промышленности СССР в 1965–72 
годах Алексея Кирилловича Кортунова. 
За работу во «ВНИПИгаздобыче» 
Вы были награждены орденом «Знак 
Почёта». Не так ли?

– Да, действительно, все эти награ-
ды у меня есть, и я очень дорожу 
ими наряду с боевыми. В профессио-
нальный праздник и День Победы 
надеваю их. Посмотрите, сколько у 
меня похвальных грамот и благодар-
ностей за добросовестный много-
летний труд в газовой отрасли. А 
вот, кстати, и грамоты моей жены 
за активное участие в спортивных 
состязаниях и художественной само-
деятельности. Мы на пару любили 
участвовать в концертах: пели, чита-
ли стихи. Знаете, мы с Олей всю 
жизнь увлекались спортом. Сколько 
себя помню, был капитаном фут-
больной и волейбольной команд и на 
военной службе, и в мирное время. 
И, главное, удачливым  капитаном. 
Ольга – легкоатлетка – бегала, пры-
гала в высоту, играла в волейбол и 
баскетбол. Может, благодаря такой 
активности мы и дожили до пре-
клонных лет. 

– Поддерживаете ли Вы связь с 
институтом?

– Да, конечно. Руководство инсти-
тута не забывает нас, постоянно при-
глашает на праздники: День работни-
ков нефтяной, газовой и топливной 
промышленности и День Победы. 
Периодически оказывают материаль-
ную помощь, преподносят подарки. 
Вот и сегодня звонила председатель 
совета ветеранов института Галина 
Петровна Мирошниченко, звала на 
празднование 9 мая. Так что связь с 
родным институтом не теряем, толь-
ко здоровье уж не позволяет далеко 
ходить.

– Близкие Вас навещают?
– Кроме дочери Наташи, у нас есть 

взрослые внуки Максим и Ванечка, 
им соответственно 37 и 30 лет. Наташа 
с красным дипломом окончила СГУ, 
защитила кандидатскую диссертацию, 
работала в РосНИПЧИ «Микроб», сей-
час преподаёт в институте ветеринар-
ной медицины и биотехнологии СГАУ. 
Дочь и внуки регулярно навещают, 
поддерживают, как могут. Мои братья, 
к сожалению, уже умерли, а племянни-
ки живут далеко от Саратова.

По  семейной традиции 8 мая мы с 
Ольгой отмечаем очередную годовщи-
ну  свадьбы, а 9 мая – День Победы. 
Готовимся к двойному, оттого особен-
но светлому, празднику.

- С праздником Вас, Евгений 
Борисович! Продолжайте нести людям 
свет своей доброты, ума и чести!

Алёна Панкина, Игорь Сухарев

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ: Борис Евгеньевич с гордостью носит на груди  награды 
мирного времени – почётный знак «100 лет нефтяной и газовой промышленности СССР» 
и орден «Знак Почета» вместе со своими многочисленными боевыми наградами – орде-
нами Отечественной войны I и II-ой степени, другими орденами и медалями. Он на всю 
жизнь  сохранил верность профессии связиста, которую ему подарила война…

на стрЕльБищЕ в дрЕздЕнЕ

ольга соколова  
на сорЕвновании  
в гЕрмании


